

27

(42)



INFORME

ACTUACION DE LA 25 DIVISION EN LAS OPERACIONES QUE HAN CULMINADO EN LA TOMA DE TERUEL.

En la noche del 9 al 10 de Diciembre salieron las tres Brigadas de la 25 División con objeto de situarse. La 116 Brigada se trasladó a Corbalán, la 117 a Escriche y la 118 a Cedrillas.

El Estado Mayor de la División se instaló el día 11 por la mañana en Corbalán, donde permaneció hasta el día 14 en que, por la tarde, salió en dirección a Tertajada. A dicho punto se trasladaron igualmente las Brgs. 116 y 117 en la madrugada del 14.

El día 15 de madrugada las Brgs. 116 y 117 se colocaron en posición de ataque esperando ordenes del mando de la División que a su vez se situó en el "Muletón". Durante este día la acción mas intensa corrió a cargo de la Aviación que hizo repetidos viajes. Nuestras fuerzas entraron en combate mereciendo destacarse el trabajo magnifico realizado por la 116 Brgda. mixta que en esta primera noche ocupó, asaltandolas con bombas de mano, las posiciones que el mando le habia indicado, señaladas con los num. 5, 6, 7 y 8.

117 profeta

En este día cuando las fuerzas de la 11 División tomaron el pueblo de Concaud, las que en colaboración con las de la 25 División que cubrieron todos los objetivos que se les habian marcado dejaren aislada totalmente, cercandola, la plaza de Teruel en el Sector que cubria el XXII C. de E.

El día 16 una fuerte tormenta de aire y nieve impidió proseguir briosamente las operaciones iniciadas con tanta brillantez. Aguantando con verdadero estoicismo nuestras fuerzas las inclemencias del tiempo en sus nuevas posiciones. La 116 Brgda. presentó algunos prisioneros y evadidos.

El día 17, la 117 Brgda. se lanzó a la toma del cementerio con la colaboración de 20 tanques que previamente habian sido enviados a tal fin. Observamos que los tanques no actuaban con la decisión y eficacia que lo hicieron días anteriores con la División de Lister. Sin embargo con verdadera valentia se atacó el cementerio procediendo a evacuar algunas casas de las afueras de Teruel y ocupando las posiciones señaladas con los num. 13 y 14. Persiste tempestad fuerte de aire y nieve que impide operar con la eficacia que merece el valer derrochado por nuestros soldados.

El día 18 se desarrolló un violento ataque llevado a cabo por la 117 Brgda. contra las posiciones que defendian el Cementerio logrando ocupar algunas de ellas. Conviene señalar que dichas posiciones estaban fortificadas y cubiertas, hasta el punto de hacerlas invulnerables.

La 116 Brgda. en contacto con dos batallones del XVIII C. de E. (Levante) siguen acercandose a Teruel del que les separa tan solo de mil a mil quinientos metros.

La 118 Brgda. hasta ahora en reserva proceda a relevar a la 117 Brgda. para continuar la acción sobre Teruel por la parte del Cementerio.

El día 19 se ha caracterizado por los intensos duelos de Artillería. Realizandose nuevos intentos por parte de la Bgda. 118 sobre las posiciones del Cementerio de Teruel sin resultado. La oficialidad de esta Bgda. sobre los tanques a pecho descubierto y animando a la gente hicieron un verdadero derroche de heroísmo y temeridad, produciendose algunas bajas entre ellos.

El día 20 desde primeras horas de la mañana comienza un fuer-

129

te cañoneo que llegó a adquirir formidables proporciones. Nuestras baterías disparan sobre concentraciones de fuerzas que intentan avanzar para romper el cerco que en Candé sostienen fuerzas de la 11 División. Con tal motivo se produce un duelo de artillería que dura todo el día cruzándose incalculable multitud de disparos.

Merece destacarse que en la noche del 19 al 20 consiguieron penetrar en el interior de Teruel algunos grupos de la 116 Bgda. regresando sin novedad y portando valiosos informes.

Puesto de Mando de la 25 División a 20 de diciembre de 1937.
El Comité de Enlace Aragón-Cataluña.

ES COPIA.



13043

INFORME QUE PRESENTO AL COMITE DE ENLACE ACERCA DE
DE TERUEL.



Puede calcularse cerca de 10.000 hombres la guarnición que defendía Teruel y sus inmediaciones.

Actuaban en la operación los Cuerpos de Ejercito 18, 20 y 22. Los combates formidables que se han desarrollado han sido en la parte de la entrada a Teruel por la carretera de Teruel a Certes en que respectivamente la 117 Bgda. y después la 118 se han cubierto de gloria haciendo infinidad de bajas al enemigo.

El Capitán de Artillería Feliciano Escalón, Jefe de un grupo de tres baterías, paró dos contraataques del enemigo sobre nuestras líneas con una actuación magnífica. Nosotros mismos hemos podido apreciar la franca huida a que se ha dado la gente del enemigo diezmada certeramente por la acción citada, tanto que ni sus muertos recogían.

Hay que hacer resaltar la actuación del Comandante de Infantería Alfredo Navarro Sanguinetti, Jefe del Estado Mayor que en todo momento se ha comportado magníficamente, igual que el Jefe de la División, Miguel García Vivances.

La parte más importante de la toma de Teruel ha sido a cargo de la 116 que ha sido la que más cerca estaba de Teruel al rendirse esta, pues la noche de ayer tomó el Cementerio Viejo, es decir la entrada a las calles de la Capital. Durante la tarde de hoy estaba ya la 116 en las calles de Teruel, cuando nos comunicó que la plaza se ha rendido al 20 Cuerpo.

Los grupos de artillería que manda el Capitán Escalona, en el día de ayer y hoy han sido otro artífice de la victoria, pues logró destruir la concentración enemiga que avanzaba por la carretera de Zaragoza a Teruel, causando al enemigo cerca de 2.000 bajas.

Diez días de combates terribles aguantando el frío y la nieve, pero nuestros soldados perfectamente equipados y bien comidos, iban logrando la toma de la primera capital faciosa.

Se han distinguido enormemente nuestro Comandante Vivances que hace dos días cambió la fase del ataque al hacer la entrada a Teruel, por las estribaciones del río Alfambra, en vez de por la carretera de Teruel a Certes.

El Comandante Navarro, del Estado Mayor Jefe, el Capitán Salvador, Jefe de Operaciones, Silvestre, Ayudante del Jefe de la División y Gines Oficial de Información del Mando, todos ellos de la 25 División.

Barrios y Bretos Comandante y Comisario de la 117 Brgda.

Castan y Carod, de la 118.

Dalmau y Meroño, de la 116.

Jefes y Oficiales y soldados de la 25 División, han sido los que con más parte han contribuido a la victoria, pues desde el primer día han sido los que han atacado a Teruel por la parte Norte y Noreste, logrando que Teruel se rindiera al 20 C. de E., extrañándonos que no se rindiera a nuestras fuerzas ya que estas son las que más cerca han estado de las calles.

Nuestra estancia en primera línea durante los días de operaciones nos permite dar infinidad de detalles más, pero nos abstenemos y simplemente damos los que son más interesantes por su importancia.

La fusilería del enemigo igual que la nuestra se confunde constantemente, pero también las bombas de mano de uno y otro

lado utilizadas en abundancia. *El Comandante*

131

lado utilizadas en abundancia. El enemigo, hasta ayer, intentó contraatacar con nurtido fuego de dicho material que fué rechazado heroicamente por la 116 Brigada.

La aviación también ha cooperado brillantemente, si bien se ha equivocado alguna vez, pero sin consecuencias, pues actuaban en varias veces 120 aparatos.

La actuación de la artillería ha sido de las más eficaces. Llegó a hacer hasta 1.500 disparos en pocas horas deshaciendo grandes concentraciones que intentaban atacar por el sector de la 11 División, Lister, que se veía comprometida al extremo de tener que emplear mucho las ametralladoras y los tanques, lo cual daba la impresión de una verdadera batalla épica.

La extensión de terreno conquistado al enemigo en estas operaciones equivale a 450 o 500 Kms. cuadrados, causando esto entre muertos y heridos 2.000.

Al enemigo se le calculan las pérdidas en hombres, entre muertos, heridos y prisioneros, contando con los que se han rendido unos 10.000.

Terminamos nuestra información que podría ser más extensa en el puesto de Mando de la 25 División en el día 21 de diciembre de 1937 a las ocho de la noche en Teruel Comité de Enlace Aragón-Cataluña.

